

NICARAGUA, PASADO Y PRESENTE

**Tomás Borge. LA PACIENTE IMPACIENCIA México,
Ed. Diana, 1989, 589. p.**

Tomás Borge, escritor nicaraguense, fundador y militante del FSLN (Frente Sandinista de Liberación Nacional), actualmente es miembro de la Dirección Nacional del mismo. Hombre comprometido con el acontecer histórico de América Latina y en particular de Nicaragua. Entre sus obras publicadas podemos mencionar entre otras: *Carlos el amanecer ya no es una tentación. Nicaragua Justicia y Revolución. Los primeros pasos. La revolución popular sandinista.*

En 1989 es editada *La paciente impaciencia* obra que obtiene en el mismo año, el premio Casa de las Américas. El libro es una prueba más de la vasta producción historiográfica que se está haciendo sobre la historia contemporánea de Nicaragua. Se presenta, sin embargo, como innovadora, ya que las fuentes que utiliza Borge son de alto valor. Los documentos insertos en el libro permiten conocer el origen y el desarrollo del FSLN. A través de cuarenta capítulos, el lector conoce la historia de la vida del autor, vinculada a la historia de la revolución nicaraguense, desde su gestación hasta el triunfo de la misma.

En los primeros capítulos, Borge hace un recuento de la historia de Nicaragua, desde la conformación del país, hasta la época contemporánea. El autor también analiza cómo Estados Unidos ha condicionado en cierta medida el desarrollo no sólo de Nicaragua sino de toda América Latina. Las intervenciones directas en el caso de Nicaragua, comenzaron, según señala el autor, en 1854, luchando por conseguir los derechos para la constitución de un canal interoceánico. Esos derechos los obtiene hasta 1912. En la década de los 20's, comienza la lucha contra la invasión estadounidense con César Augusto Sandino como líder. En 1934 muere Sandino y con él todo el espíritu de lucha popular que se suscitaba hasta la década de los 50's y que daría la base ideológica para la formación del FSLN.

El autor analiza el país en la década de los 50's, expresa que en esta época la ideología marxista era casi desconocida, señala como causas de este atraso, la represión de la dictadura Somoza que desterró las ideas revolucionarias a través de una sistemática represión a sus portadores. Es hasta la década de los 60's, con el triunfo de la revolución cubana, cuando el pensamiento de Lenin, el Che Guevara, junto a otros revolucionarios comenzaron a cobrar importancia.

Los capítulos centrales del libro, son los que describen el proceso del surgimiento y conformación del FSLN, el autor narra cómo fue este proceso, quiénes fueron los precursores. Los 8 documentos permiten al lector analizar la esencia política del Frente Sandinista.

Los antecedentes del FSLN, los encontramos en un buen número de organizaciones, como Juventud Democrática Nicaragüense, Juventud Revolucionaria Nicaragüense, Movimiento Nueva Nicaragua. Dichos órganos tenían como línea política la lucha armada, que en su momento, condicionada por la realidad política en que se encontraba Nicaragua, era la opción más viable.

Al abordar la revolución nicaragüense, Tomás Borge necesariamente tenía que hablar de todos los hombres que le dieron vida a esta revolución. Sin embargo el autor no sobrevaloriza el rol histórico de estos hombres, ni del FSLN, sino que es capaz de señalar objetivamente los errores que tuvieron al interior de la organización, causadas por cuestiones ideológicas y políticas del momento.

La paciente impaciencia se presenta como una obra imprescindible para cualquier persona interesada en la historia contemporánea de Nicaragua. Innovadora por presentar documentos y testimonios inéditos de la historia del FSLN. Con un lenguaje sencillo, la obra es accesible y de fácil comprensión.

Esperemos que esta reseña cumpla con su objetivo, difundir el pensamiento latinoamericano a los latinoamericanos.

Margarita Espinoza Blas